

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Mas sobre la muerte del Sultán

A lo dicho anteriormente añadimos los siguientes datos curiosos por creerlos de interés público:

### El cadáver del Sultán

No hay en el Imperio, en la actualidad panteones fijos para el sepelio de los Emperadores; pero la ciudad escogida para esto en los últimos tiempos es Marruecos, y como da la casualidad de haber muerto Muley Hassan cerca de allí es de creer que ya está trasladado su cadáver.

Suelen hacer un santuario para cada uno, donde depositan el cadáver del Emperador, que inmediatamente comienza á ser objeto de veneración.

La que se profesa á los sepulcros de los santos hace que las capillas sirvan de lugar de asilo.

Dentro de poco se iniciarán los buenos musulmanes ante el sepulcro de Muley Hassan y le rezarán la siguiente oración: «¡Alabanza sea dada á Dios! Señor de los mundos, clementísimo, misericordiosísimo, rey del día del juicio final; adorámoste é imploramos tu asistencia; dirígennos por el camino recto, el camino de aquellos á quienes has colmado de tus beneficios, de los que son sin corrupción, y no del número de los extraviados. Amén.»

Y de pie, los brazos y manos colgando por los malekis, ó cruzados por los lihaneffis rezarán el *Fa-tha*.

### ¿Fiebre ó envenenamiento?

Dos versiones se han dado acerca de la muerte de Muley Hassan. Atribuyenla unos á envenenamiento y otros á fiebres perniciosas. Parece dar visos de autoridad á la primera el hecho de ser muy frecuentes las muertes violentas en aquel bárbaro país, y á la segunda, la circunstancia de no acompañar al Sultán en su expedición el doctor Linares, médico de la Misión militar francesa en Marrakesh y persona que gozaba de prestigio en la Corte.

La teza de *té* está con efecto, á la orden del día en Marruecos, como lo estaba en la Edad Media el *dar yerbas*, según leemos en las crónicas de la época. Nada de extraño sería, pues, que algún Borga marroquí hubiese preparado la bebida del Sultán con alguna pócima mortal.

Por otra parte conviene mirar con cierta prevención algunas noticias que de Marruecos vienen. Se ha convenido en que cuanto gente de viso muere allí es víctima del veneno, y en esto hay cierta exageración. Muley Hassan estaba muy débil: era un hombre gastado, tanto por el clima de aquel país, que acorta la vida, como por lo agitada que ésta habia sido para el Sultán. Expediciones militares continuas graves disgustos internacionales, zozobras diarias, tentan que agotar las fuerzas de un hombre, aun cuando éste hubiese sido de hierro. Mucho más tratándose de persona tan débil y enfermiza como Muley Hassan.

Necesario es también tener en cuenta que las gentes viven en Marruecos por capricho de la providencia. Aquella selección de raza que, ya en nombre de la estética ó de la brutalidad, hacían los griegos, arrojando á los niños recién nacidos, que no ofrecían aspecto robusto, por las rocas del Taigeto, realizase de modo natural en el Imperio del Moghreb.

Que quien llega allí á la pubertad es porque debe llegar y es robusto. Los débiles, los posos de la sociedad sucumben sin cuidados ni medicinas. Quizá, si Muley Hassan no hubiese nacido Emperador y no contara con los cuidados de médicos europeos, hubiese muerto hace tiempo. Es muy verosímil, pues, que, huérfano de auxilios, víctima de vulgares ó bárbaros remedios de curanderos y *tebips* (médicos) el Sultán poderoso, ante quien temblaban sus súbditos, haya perecido como el más misero de los pastores del Atlas.

### La sultana favorita

El doctor don Felipe Ovilo, en su importante opúsculo *Intimidades de Marruecos*, describe de este modo la fisonomía moral y física de la circasiana Habassia:

«Muchas veces el capricho ó una pasión fugitiva puede hacer de una esclava una sultana, y esto ha acontecido con una mujer muy inteligente y hermosa, que hace diecisiete años es la favorita del sultán.

Es circasiana, robada muy niña á sus

padres; fué vendida en Constantinopla á una casa muy famosa por este tráfico, donde recibió excelente educación. Comprada con otra compañera, hoy esposa de un gobernador muy conocido, llegaron á Tánger con destino al sultán, donde la conoció en 1877; su talento, aún más que su belleza, su excelente consejo, su educación esmeradísima, y unos sentimientos muy delicados, á los que es muy afecto Muley Hassan, han hecho que la *Habassia* sea la verdadera sultana y que su hijo Muley Abdel-Azis sea el preferido entre todos sus hermanos por su padre y el señalado para sucederle en el trono, no obstante existir otros de más edad, y entre ellos el primogénito Muley Mohamed, el famoso tuerto, que tanto ha dado y, á mi entender, ha de dar que hablar todavía.

Pero Marruecos no se ha de escapar á la regla general que hace intervenir á la mujer en todos los grandes acontecimientos de la vida del hombre, y por ende de los pueblos é intereses que el hombre dirige, y allí, como en todas partes, esa mujer, tan menospreciada en pública, ejerce una influencia real, y en ocasiones decisiva.»

La sultana favorita se llama Lella Rehis.

Costó 25 francos en Stambul.

Este fragmento extraído del trabajo del doctor Ovilo, se completa con las siguientes líneas del señor Muñoz:

«Muley Hassan, á quien según llevo dicho han querido presentar como devorado por la lujuria, no visitaba el harem más que un día á la semana, los jueves, y esto para reposar de las fatigosas tareas de gobierno más bien que para aturdirse en torpes placeres.

Su pensamiento, su alma, su amor, lo llenaba una sola mujer, una circasiana bellísima que Brisscha, el opulento moro de Tetuán conocido en España, adquirió para él en cinco mil duros en un mercado de esclavas de Turquía.

*Habassia*, que así se llama la esclava manumitada por el amor y elevada al rango de sultana, contagió al amante de la melancolía propia y natural en una joven hermosa y educada, arrancada brutalmente de la civilización para arrojarla en brazos de un tirano que podía distribuir sus caricias entre las dos mil mujeres de su harem.

Esta mujer admirable adquirió tal ascendiente sobre Muley Hassan, que le hizo modificar el carácter, sacudirse de atropellos y crueldades, ser justo, clemente, afable y cariñoso, y hasta transigir con cosas y artículos de Europa, que el Corán prohíbe como malditas por el Profeta.

*Habassia* educó á Muley Abd-el-Azis, al hijo de sus amores, para sucesor de su padre; puso á su lado á un sabio preceptor, Muley Mohamed el Sueri, que le enseñara el libro sagrado, Biblia y Código en una pieza, elementos de matemáticas y astrología; que le inculcara ideas generosas y que le adiestrara en el manejo de las armas y en las gallardías del ginete moro llamado por designios de Alah á llevar á su pueblo á la guerra y á la victoria.

Conforme crecía el hijo de la circasiana aumentaban las preocupaciones de Muley Hassan. A su espíritu perspicaz é inteligente no podía escaparle que la preterición de su hijo mayor Muley Mohamed el tuerto sanguinario y fanático que distraía sus ojos cazando judíos en el *Melah* como los señores feudales cazaban jebaites en sus montes, podía ocasionar una guerra civil sangrienta que precipitara la ruina del imperio. El infeliz padre, sugestionado por el amor de la circasiana, colmó de preferencias el hijo predilecto, le entregó las llaves de su tesoro, los sellos de califa y de Emir, lo presentó á los magnates del *Mahzen* como su heredero y hasta hizo igual declaración á las potencias europeas.

La esclava podía estar satisfecha pero Muley Hassan, como si adivinara las desdichas que iban á caer sobre el Moghreb, enfermaba y enfermaba y sus mejillas moradas iban marchitándose y adquiriendo color de ámbar y sus ojos brillaban cada vez más como encendidos por la fiebre y toda su persona parecía desplomada, rendida cual fortaleza sin cimiento.

### El nuevo Sultán

Es un hecho que la designación de Mu-

ley Abdel-Azis como heredero del trono se debe á su simpática madre, y no es dudoso que si su padre vive cuatro ó cinco años más, él será su sucesor, á despecho de los muchos partidarios con que cuenta el primogénito. Es éste un joven dotado de grandes energías, muy poseído de lo que es y representa, que odia cordialmente á los vampiros que chupan la sangre del pueblo, muy severo con todos, déspota en el mando, violento en ocasiones y poco amigo de doblegarse á consejos é imposiciones extrañas. Los oprimidos creen ver en él á un futuro redentor; los disgustados encomian sus virtudes, y los fanáticos esperan que se transforme en el salvador que los redima para que luzca en Marruecos el fanatismo musulmán en toda su pureza. He aquí lo que impidió que tan fogoso joven empuñe el cetro de su padre. Ni Marruecos está ya en condiciones de rechazar todo lo extranjero, como sería necesario para la realización de semejante plan, ni los intereses creados á la sombra de lo existente pueden derrocarse de modo tan fácil.

Aparte de estas consideraciones, aquel á quien el emir Al-Mumenin designa como sucesor, y es aceptado como tal por los jefes de las cofradías religiosas y por las gentes de Mahzen (ó sean los que componen el gobierno), tiene ganado todo el terreno; á su poder van á parar todos los sellos y el dinero, llave que abre todas las puertas, y, por lo tanto, tiene á su favor todas las probabilidades. Y todo eso irá á parar á Muley Abd el Azis, á quien su padre procura dar la mejor educación, que está ya presentado como su sucesor y heredero, que es de un carácter dulce y agradable, bien quisto en el Mahzen, y quien de un modo implícito ha sido presentado y admitido como futuro sultán entre las naciones extranjeras.

Por todas estas causas, si Muley Hassan no fallece antes de tiempo, es muy posible que no ocurran en Marruecos los sucesos que se profetizan para cuando fallezca. Ciertamente que sus numerosos tíos, hermanos é hijos, podrán aspirar al trono; pero ninguno tendrá la fuerza que el ya designado, poseedor de los sellos, apoyado por el Mahzen y dueño del dinero.

Tanto para evitar que otra cosa acontezca á su muerte, cuanto cierta clase de movimientos en su reinado, procura el sultán que ningún pariente próximo tenga demasiada influencia, y tiene señaladas á cada uno pensiones muy modestas, con las que apenas pueden sufragar los gastos que les ocasiona su nombre y posición.

Al soberano y jefe de la familia sólo le suelen ver los viernes en la mezquita; están perfectamente vigilados y á nada se atreven, porque saben que el acto más insignificante que indicara ideas ambiciosas sería inmediatamente reprimido.

### Aspirantes al Trono

1.º Muley Mohamed (hijo mayor) (a) el Tuerto. Recientemente era kalifa de Marruecos, de cuyo cargo fué depuesto por su padre y encerrado en mazmorra, de la cual salió estando todavía en Marruecos la embajada.

2.º Muley el Abbas, que carece de importancia, aunque mandó ejército hace tres años.

3.º Muley Omar, actual kalifa de Fez. También mandó ejército en la expedición contra los Guaitas; tiene veinte años, como el anterior, y se ha educado en Tetuán.

También estaba en condiciones de ser nombrado sultán el hermano de Muley Hassan, Muley Ismail, que hasta hace dos años ejerció el cargo de kalifa de Fez. Se parece tanto á su hermano, que á no ser por la diferencia de edad se le confundiría.

### La familia de los Scheriffs

El Sultán de Marruecos, Muley Hassan, según Amicis, á quien copiamos, pertenece á la terrible familia de Scheriffs Filéfi, á los que los historiadores conceden la primacía del fanatismo, de la ferocidad y de los crímenes sobre todas las dinastías que reinaron en Marruecos. Al principio de siglo XVII, algunos habitantes de Taflete, provincia que confina con el desierto, y de la cual tomaron los Scheriffs de esta dinastía el nombre de Filéfi, llevaron de la Meca á su país á un Scheriff llamado Alf, natural de Isambo, y descendiente de Mahoma por Hassan, segundo hijo de Alf

y de Fatma. El clima de la provincia de Taflete, poco después de su llegada volvió á tener la regularidad que habia perdido desde hacia algunos años antes; los dátiles crecieron en gran abundancia, y el mérito de esto se le atribuyó á Alf, que fué elegido rey con el nombre de Muley Scheriff; sus descendientes aumentaron poco á poco, por medio de las armas, los dominios de su antecesor; se apoderaron de Marruecos y de Fez; arrojaron á la dinastía de los Sandinos y reinaron hasta nuestros días sobre todo el país comprendido entre el Muluya, el desierto y el mar.

Sidi Mohammed, hijo de Muley Scheriff, reinó con sabia clemencia; pero después de él, el trono de los Scheriffs se anegó en sangre. El Reschid reinó por el terror y le quitó el oficio al verdugo, hiriendo por su propia mano á las mujeres en los pechos para que confesasen dónde tenían sus maridos ocultos los tesoros. Muley Ismael, el amante de ocho mil mujeres y padre de mil doscientos hijos, el fundador del famoso cuerpo de la Guardia Negra, el galante Sultán que pidió en matrimonio á Luis XVI la hija de la duquesa La Valliere, hizo colgar diez mil cabezas de las almenas de Marruecos y de Fez.

Muley Ahmed el Dahabi, avaro en exceso, robó las joyas á las mujeres de su padre, se volvió estúpido á fuerza de beber vino, hizo arrancar los dientes á sus manecillas y cortar la cabeza á un esclavo que habia oprimido demasiado el tabaco en su pipa.

Muley Abd Allah, vencido por los bereberes, hizo degollar, para desahogar su rabia, á los habitantes de Mequinez, ayudó al verdugo á decapitar á los oficiales de su valeroso ejército derrotado, é inventó el horrible suplicio de coser á un hombre vivo dentro de un toro abierto en canal para que se pudriesen los dos juntos. Parece mejor que los demás de su raza Sidi Mohammed; su hijo, que se rodeó de renegados cristianos, buscó la paz y acercó Marruecos á Europa. Después vienen Muley Yecid, violento, cruel y fanático, que para pagar á sus soldados los lanza al saqueo de los barrios de los hebreos en todas las ciudades del imperio; Muley Hescuim, que después de un reinado de pocos días fué á morir á un santuario; Muley Soliman, que destruye la piratería y ostenta amistad con Europa; pero que, con arte astuto, aparta á Marruecos de todos los Estados civilizados, y hace que le lleven á los pies del trono las cabezas de los judíos renegados, por habérselos escapado alguna palabra de pesar por su abjuración forzada.

Ad er Raman, el vencido de Isly, que hace emparedar vivos á unos conjurados en las murallas de Fez; y por último, Sidi-Mohamed, el vencido de Tetuan, que para inculcar á su pueblo el respeto y el cariño, hace conducir por los aduares y por las ciudades las cabezas de sus enemigos en las bocas de las espingardas de sus soldados. Pero no son estas las mayores calamidades que afligen al Imperio bajo la maldadada dinastía de los Filéfi. Son guerras con España, con Portugal, con Holanda, con Inglaterra, con Francia y con los moros de Argel; insurrecciones feroces de bereberes; expediciones desastrosas al Sudán; revueltas de tribus fanáticas; motines de la guardia negra; persecuciones de cristianos; guerras encarnizadas de sucesión entre padres é hijos, entre tíos y sobrinos, entre hermanos y hermanos.

Imperio muchas veces desmembrado y vuelto á reunir; Sultanes cinco veces destronados y restaurados otras cinco; venganzas desnaturalizadas entre príncipes consecutivos, celos de mujeres y delitos horrendos, y miseria inmensa y precipitada decadencia á la antigua barbarie, y siempre triunfante este principio: que no pudiendo cimentarse la civilización europea sino sobre las ruinas de todo el edificio político y religioso del Profeta, la ignorancia es la mejor salvaguardia del imperio, y la barbarie un elemento necesario de vida.

Con esta atreola histórica empezó su reinado y se sentó en el Sólío de sus mayores Muley Hassan.

## Por correo

### Importación en Inglaterra

París 12.—La Cámara de los Lores ha aprobado un «bill» prohibiendo en el Reino Unido la importación de cualquier mer-

cancía cuya procedencia no venga señalada claramente.

**Una bomba que no estalla**  
París 12.—En Boulogne ha sido hallada una bomba, con la mecha apagada. Estaba colocada en el alféizar de una ventana de la comisaría de policía.

**Lo de Marruecos**  
La prensa

París, 12.—La mayoría de los periódicos tratan de las eventualidades que pueden surgir de la muerte del sultán de Marruecos.

En *Le Journal* el diputado M. Deloncle teme que España salga perdiendo de este suceso, aplazándose el cumplimiento de las estipulaciones del tratado de Marrakeix. Aconseja al Gobierno español que extreme su recelo para con las ingerencias inglesas.

En *L'Eclair* M. Alphonse Humbert insiste que la Gran Bretaña podía haber provocado la muerte del sultán.

Espera que las mismas competencias de las naciones impidan a cualquiera de ellas producir un conflicto internacional.

Recuerda la frase del Sr. Salmerón que a egreba que España sería aliada y amiga de Francia—en Africa como en España—si pudiese contar con que se le reconocieran derechos irrefutables en Marruecos.

Concluye con que la conducta del Gobierno francés ha de tender a asegurar Marruecos para España.

La prensa inglesa recela que surjan divergencias entre las naciones europeas, distinguiéndose el *Morning Post* por su parecer de que la muerte de Muley Hassan ofrece ocasión propicia para acabar con la dinastía jarifiana, que es un anacronismo viviente en estos tiempos modernos.

**Opinión de «Le Temps»**

París 12.—Ocupase *Le Temps* en los sucesos marroquíes, creyendo que se impone una política que tienda al mantenimiento del *statu quo* en Marruecos.

Toda acción particular agravaría el conflicto, y tendría sus consecuencias en el concierto europeo.

Pero hay que tener en cuenta que las potencias que tienen territorios próximos al imperio están en las actuales circunstancias en el derecho de vigilar los acontecimientos y en el deber de excluir en su actitud toda mira egoísta.

Creo oportuno que las potencias colectivamente apoyen las pretensiones del Gobierno español para el cumplimiento del último tratado que concertó con el difunto emperador.

Así se demostrará efectivamente la unión de las potencias, y se garantizará que ninguna quiere sacar partido de la crisis por qué está atravesando el imperio marroquí.

París 13.—La prensa de la mañana se expresa unánime en el sentido de mantener el *statu quo* en Marruecos, vigilando las potencias interesadas para destruir los manejos de la Gran Bretaña.

El exministro de Francia en Tánger Mr. Ordega, contesta á unas preguntas sobre la situación, preconizando un acuerdo formal entre Francia y España, en vista de la solidaridad de sus intereses en el Norte de Africa.

El conservador *Standard*, de Londres, dedica un extenso artículo al asunto, demostrando su satisfacción por ver á España, Francia é Inglaterra, únicas potencias interesadas en Marruecos, dispuestas á obrar de concierto para la solución del conflicto.

La prensa alemana viene más pesimista temiendo que influya la crisis marroquí contra la paz europea.

**Barcos franceses**

París 12.—Anoche salió de Tolón una división naval compuesta de dos escorazados, un crucero y un aviso, con órdenes de evolucionar en aguas de Argelia, dispuestas en pocas horas á presentarse en el punto del litoral marroquí que mejor convenga.

Hay otros cuatro buques de guerra prontos para zarpar á cualquier hora.

**La cuestión de Marruecos**

París, 13.—Insistese en que la muerte del Sultán de Marruecos ha sido producida por envenenamiento.

El *Figaro* dá como seguro este rumor y añade que dicho crimen ha sido motivado por la ratificación del tratado con España.

M. Cambon, gobernador general de la Argelia, que se hallaba en París con licencia, sale hoy de orden del gobierno para Argel.

El gobierno de Italia ha dado orden de que salgan para Tánger algunos buques de guerra.

**Sobre el mismo tema**

París, 13.—Acentúase cada día más en los círculos diplomáticos la agitación producida por la muerte del Sultán de Marruecos.

En el ministerio de Negocios extranjeros notase inusitado movimiento de altos personajes que acuden á aquel centro llamados por el ministro M. Hanotaux, para ocu-

parse principalmente de las medidas que conviene adoptar ante las contingencias que ocurrir puedan en aquel territorio.

En Consejo de ministros han sido acordadas las primeras instrucciones transmitidas con aquel objeto.

Entre otras, se ha dispuesto que sean reorganizadas las guarniciones de Ain-Sefra, de los fuertes de Mac Mahón y Miribel, frontizas al Toust.

Un correo de gabinete salió para Madrid, donde debe encontrarse ya llevando instrucciones para la embajada francesa en la capital de España.

El embajador de Francia en Londres ha recibido también instrucciones para que vigile muy de cerca la actitud de Inglaterra en presencia de los acontecimientos de Marruecos.

Al conde de Aubigny, ministro de Francia en Tánger, se le ha teleografiado, que dé cuenta al gobierno de hora en hora de cuanto ocurra en aquel imperio, así como de las medidas que adopte el cuerpo diplomático acreditado en la corte scherifiana.

Dícese que los buques de guerra que se envían á las costas de Marruecos, con los que se están disponiendo para salir con trarrestar las «extravagantes» medidas que Inglaterra no dejará de adoptar ahora como ya lo hizo en 1887, cuando ella misma hizo circular el falso rumor de que Muley Hassan, entonces sano y bueno, se hallaba gravemente enfermo.

Por su parte, Alemania espera desde hace algunos años tomar parte en el botín eventual que cree corresponderle en el soñado reparto de Marruecos.

Con este objeto ha enviado diversos plenipotenciarios á Fez, portadores de regalos para el difunto sultán, sin haber conseguido nunca el éxito que esperaba de sus gestiones.

También Italia tiene sus pretensiones sobre Marruecos, y, según se dice en los círculos diplomáticos, parece que sus aliados Alemania é Inglaterra le han ofrecido adjudicarle una parte del territorio marroquí.

La opinión pública secunda los propósitos del gobierno de marchar unido con España y obrar ambas naciones de común acuerdo.

**Opiniones**

París 13.—Todos los periódicos se ocupan preferentemente de la muerte de Muley Hassan, augurando en general que sobrevendrán ruidosos acontecimientos.

El *Figaro* dice que los sucesos del Mogreb traerá forzosamente una intervención extranjera. Añade que son muchas las potencias que tienen intereses en Marruecos; España continúa diciendo, á causa de sus posesiones en la costa de aquel país; Francia por la proximidad de Argelia con Marruecos; Italia por su manía de mezclarse en todo; Inglaterra por el deseo que abraza hace tiempo de poner el pie en Marruecos; Alemania porque dá allí salida á sus cañones Krupp.

«Sumadas todas estas aspiraciones, añade, ¿qué podrá resultar de la intervención en el Mogreb de una de estas potencias?»

**NOTICIAS**  
**Del Extranjero**

*Tai-Tsoun*, que fué uno de los más ilustres Emperadores del siglo VII, ha dado nombre á una ópera, próxima á ser estrenada en el Teatro Lírico de Marsella.

Esta metamorfosis la ha realizado M. Guimet, cuyos talentos musicales no son tan indiscutibles como los de coleccionador y sabio.

Cierto que el nombre y la historia de *Tai Tsoun*, el contemporáneo del célebrimo Rey Dagoberto, es imperecedero. Tovo aquél un serrallo de 6 000 mujeres, y ejerció la voluntad soberana, que el absolutismo le permitió, siempre en mejoras provechosas para sus humildes súbditos. El argumento de la ópera, en síntesis, es el siguiente:

El ejército del Hijo del Cielo es derrotado, y condenado á muerte su general Tong-Tchou, el cual tiene un hijo llamado Schan; enamorado locamente de Fao Li, bellísima joven destinada al harem imperial.

Cuando más feliz se cree Schan, hállase con que le matan á su padre y le arrebatan su novia, cosas que, como se comprenderá, hacen desesperar al joven. Decide morir con el general y cuando el doble sacrificio va á consumarse, para lo cual el sacerdote entona las preces del Si Kinh y escoge lugar apropiado para la sepultura, aparece Fao Li, la cual ha conseguido del Emperador perdón para los reos y permiso para casarse con Schan.

No es muy interesante y verosímil que digamos el tal argumento; pero después de todo tampoco lo son la mayoría de los en que se hallan basadas muchas de las óperas aplaudidas.

Esperemos, pues, á que el *inapelable*

Tribunal de Marsella dicte su sentencia, acerca de la producción común de Guimet y Hervilly.

En el cementerio de Santa Margarita, en París, se han descubierto unos restos, que se cree sean los del infortunado hijo de Luis XVI.

Se continúan los estudios para comprobar si realmente pertenecen á Luis XVII los restos encontrados.

Según el *New York Herald*, en breve se harán curiosas experiencias en Londres de la combinación del *kinetoscopo* (aparato destinado á la reproducción fotográfica á distancia) y el fonógrafo, el otro maravilloso invento de Edison.

Se representará en un teatro de Nueva York el tercer acto de una obra de Mr. Sydney Grundy, cuya representación se presenciará con todos sus detalles al mismo tiempo en otro teatro de Londres.

La mayor dificultad estriba en establecer perfecta concordancia entre ambos aparatos eléctricos, á fin de que cada movimiento y hasta las inflexiones de voz de los actores americanos sean instantáneamente reproducidos en la escena londonense.

Por el término medio, según *El Herald*, se obtiene una fotografía por segundo, ó sea 75 000 por el acto que se trata de reproducir.

Los fonógrafos que se emplearán para esta experiencia serán perfeccionados y reproducirán, según se afirma, hasta los gestos típicos de los actores *yankees*.

**De las Islas**  
**Sóller**

Citada la Junta de Sanidad y reunida el sábado próximo pasado en las Casas Consistoriales bajo la presidencia del señor Alcalde expuso este el objeto de la reunión que no era otro que el de adoptar medidas higiénicas en vista de lo adelantado de la estación. La opinión de la junta fué en un todo favorable á lo indicado por el Sr. Alcalde recomendando al mismo tiempo muy y mucho cuan conveniente sería el que, una vez privados los vecinos, en verano, de poder sacar los estiercolos durante el día, se hiciera extensiva dicha prohibición en todo el resto del año.

—El domingo último salió de este puerto despachado para el de Barcelona y Cete el vapor *Leon de Oro* llevándose á bordo además del flete ordinario, 800 barriles de cemento de la fábrica de los señores Pons y Estas.

—El domingo próximo se bendecirá en la iglesia de Biniaraix un hermoso sagrao, regalo de un rico americano que también posee fincas en aquel término. Serán padrinos en tan solemne acto D. Guillermo Dayá Det y doña María Magraner de Pons. A juzgar por los preparativos que se están haciendo, auguramos que la fiesta será en extremo lucida.

—Hoy amaneció el día completamente sereno, encapotóse el firmamento á eso de las 11 y las nubes vertieron sobre este valle la cantidad necesaria de agua solamente para qui ar el polvo. Al poco rato despejaronse las nubes brillando de nuevo el sol en todo su esplendor pero sin que se dejara sentir sus efectos á causa del viento fresco que siguió reinando todo el día.—C.

14 de Junio de 1894.

**De la Capital**

Esta tarde en la carpintería del Teatro Principal se exhibirá al público, mediante el pago de diez céntimos, una niña de veinte y nueve meses de edad, que pesa dos kilos ochocientos gramos (7 tercias) mide 42 centímetros de alto, bien proporcionada y que habla con bastante claridad.

Hemos tenido ocasión de verla y tomarla en brazos y nos ha producido el efecto de tener un *bebé*.

El clavero de la fiesta callejera del barrio de San Antonio nos manifiesta que la banda de música del Regimiento Regional núm. 1, ejecutará en la noche de mañana, las siguientes piezas:

Serenata española, Sevillanas, Jota del *Duo de la Africana* y La Gran Batalla de Castillejos. Esta última de once á once y media de la noche.

La Administración de Hacienda de esta provincia ha dirigido una circular á los alcaldes presidentes de los ayuntamientos de las islas, haciéndoles presente que desde que se publicó la de la Delegación sobre el cumplimiento de las disposiciones contenidas en el reglamento por que ha de regirse el nuevo impuesto sobre los vinos, ha transcurrido tiempo suficiente para la formación de las listas de productores, su exhibición al público y resolución de reclamaciones presentadas dentro de los plazos señalados al efecto.

En consecuencia de esto, dicha Administración ha creído conveniente recordar este importante servicio, para que los alcaldes de los ayuntamientos expresados,

tan pronto como las listas tengan carácter definitivo los remitan á la repetida Administración á fin de que la misma pueda realizar los actos que le corresponden según el citado reglamento.

No somos pesimistas ni gustamos de hacer vaticinios de efectos poco agradables; pero dada la actitud de los productores de vino, en nuestra isla á lo meaos, y la decidida antipatía y aversión que profesan á la nueva forma de impuesto, temamos y lo temamos fundadamente, que la Administración exija lo que buenamente no darán muchos é importantes Ayuntamientos relativamente al reglamento que invoca y cuyo cumplimiento exige sin excusa ni demora.

La distribución de fondos por capítulos para satisfacer las obligaciones del presupuesto de la provincia durante el presente mes, aprobada en la sesión que celebró la Comisión provincial el día 5 es la siguiente:

Capítulos	GASTOS	Pesetas
1	Administración provincial.	6.588'58
2	Servicios generales . . . . .	1.758'33
3	Obras obligatorias . . . . .	
4	Cargas . . . . .	229'08
5	Instrucción pública . . . . .	4.509'65
6	Beneficencia . . . . .	
7	Corrección pública . . . . .	1.591'66
8	Imprevistos . . . . .	1.208'33
9	Nuevos establecimientos . . . . .	
10	Carreteras . . . . .	
11	Obras diversas . . . . .	3.250
12	Otros gastos . . . . .	2.091'66
13	Resultas . . . . .	382.317'87
14	Ampliación . . . . .	
15	Movimiento de fondos ó suplementos . . . . .	191.155'83
16	Devoluciones . . . . .	
Total . . . . .		594.700'99

Al abrir su despacho ayer por la mañana el dueño de la Agencia de préstamos denominada *La Esperanza*, establecida en la calle de Carrió, notó que habían forzadas las puertas de la calle.

Dado conocimiento á las autoridades, personáronse los Inspectores de vigilancia y el comandante de la guardia municipal, quienes practicaron un reconocimiento resultando que los ladrones se habían llevado un billete de 50 pesetas del Banco de España, cuarenta y dos duros y medio en plata que estaban en uno de los cajones del escritorio, faltando además de varios cajoncitos las alhajas que tenía dicho dueño en prenda de préstamos.

El Juez competente acudió en dicho sitio empezando la instrucción de diligencias, quedando además en su poder dos sujetos sobre los cuales recaen sospechas de que sean los autores.

Créase que los objetos robados ascienden á unos cuatrocientos duros.

El jueves por la noche concurrió al paseo del Borne más numerosa multitud de paseantes que en los días ordinarios atraída por la creencia de que habría música, toda vez que con tocar por la noche en vez de la tarde los domingos en dicho paseo la de este Regimiento Regional, todo el mundo creyó y dió por empezada la temporada de verano, durante la cual era costumbre concurrir la música mencionada dos veces á la semana.

A pesar de esto se vió que la repetida música no concurría y se retiraron los paseantes, sin gran contrariedad, por otra parte, pues el ambiente que se sentía en el indicado paseo no favorecía, en honor de la verdad, por desapacible y fresco hasta dejarlo de sobra.

Según anuncio publicado en el *Boletín Oficial* de esta provincia la comisión organizadora de las Conferencias pedagógicas de la misma, en vista de los escritos de los maestros que han solicitado tomar parte en aquellos ejercicios, en sesión celebrada el 4 de los corrientes, acordó encargar el desarrollo de los temas de las que han de celebrarse este año, á las personas, cuyos nombres aparecen á continuación:

Primer tema. «Enseñanza de la Geometría y Dibujo como base de las artes y oficios», á D. Juan Riutord y Arbós.

Segundo. «Idea de las oraciones gramaticales, sus formas y clasificación», á D. Andrés Morey y Amengual.

Tercero. «Objeto, importancia y necesidad de los programas de las asignaturas que comprende la instrucción primaria», á D. Sebastian Font y Martorell.

Cuarto. «La Gimnástica en las escuelas de primera enseñanza», á D. Juan Banejam.

Los días señalados para el desarrollo y discusión de las expresadas cuestiones son el 18, 19, 20 y 21 respectivamente, á las once de la mañana, en el salón de actos públicos de la Escuela Normal.

En la carretera de Palma á Sóller por Valldemosa y Dayá, van á hacerse dentro de poco tiempo algunas mejoras de importancia, mediante las cuales desaparecerán varios recodos que hoy embarazan el trán-

sito y que algunas veces han sido causa de desgracias. De éstos se hallan tres dentro del pueblo de Valdemosa cerca de la Cartuja y otro en el término de San Pax.

En su día al adelantar en parte esta noticia ya dijimos que los terrenos serían casi totalmente cedidos por sus respectivos propietarios y que además cierta persona ayudaría á los gastos de expropiación de terrenos, tan solo para que se llave adelante esta mejora.

El lunes 25 del actual á las doce de la mañana en la Casa Consistorial de Mahón se verificará pública subasta para contratar el servicio de conducción de cadáveres al cementerio en carruajes mortuorios de aquella ciudad y su término municipal durante los años económicos comprendidos entre 1894—1898.

El tipo de subasta será de dos mil ochocientas pesetas y no se admitirá proposición alguna que exceda de dicho tipo.

El mismo día, en el mismo lugar y á las once de la mañana también se verificará subasta pública para contratar el suministro de leña á los establecimientos de beneficencia de aquella ciudad, bajo el tipo de dos pesetas cincuenta céntimos el quintal métrico y no será admitida postura que exceda de esta cantidad.

En la última reunión celebrada por los farmacéuticos de esta ciudad, fué acogida favorablemente la idea de constituir un Colegio Farmacéutico para la provincia; y con objeto de que formularan sus estatutos fué nombrada una comisión compuesta de los señores siguientes: Dr. D. Pedro Estelrich, D. José Sureda, D. José Miró, don Miguel Rosselló y D. José Jaume.

Brevemente empezará sus tareas para dar cima al proyecto de reglamento, que resultará seguramente ventajoso para los profesores de farmacia.

A la hora de costumbre salió ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona el vapor *Cataluña*, lleándose la valija, treinta y dos pasajeros y carga.

El miércoles próximo, si no hay contratiempo que lo impida, llegará á este puerto de paso para las Antillas el vapor tr. atlántico *Catalina*.

Según aseguran al *Islaño* anteayer salió para Andraig y Calviá un funcionario facultativo, con objeto de examinar los ganados y especialmente el del predio denominado *Es camp de mar*, en donde se asegura existe la epidemia variolosa.

Dice el propio periódico que en la casa de socorro del Ayuntamiento fué curada por el médico municipal señor Gayá una mujer que tenía el brazo izquierdo fracturado á consecuencia de una paliza que le propinó su marido y añade que el alcohol de que ella había abusado tuvo la culpa de todo.

El Comisario de Guerra inspector de las factorías militares de esta plaza, anuncia, para el 25 del actual, la subasta del suministro de los siguientes artículos que se necesitan en el expresado establecimiento:

Harina flor, galleta de 2.ª clase, cebada, paja para pienso, leña en rama, aceite de oliva, petróleo refinado, carbon vegetal, leña de tronco, jabon duro 1.ª y ceniza.

En el periódico oficial se publica un anuncio de la Zona de reclutamiento de estas islas haciendo presente á los reclu-

tas del reemplazo de 1882 que no tengan instrucción militar que se presenten á recoger sus licencias absolutas en las oficinas de dicha zona, situada en el segundo piso del ángulo de los pabellones del cuartel del Carmen en esta plaza.

### TELEGRAMAS

(Servicio particular de La Almudaina.)

#### La prensa de hoy

Madrid 15 á las 9:30 m.

La prensa de esta mañana se ocupa principalmente de los debates del Senado.

La proposición incidental de la mayoría la apoyará Don Venancio González.

Espérase que en la sesión de hoy habrá menos incidentes que en las pasadas.

#### Tratados.—6.000.000

Madrid 15 á las 1:40 t.

La mayoría de la Comisión especial, muestrase intransigente con el Gobierno en la cuestión del tratado comercial con Alemania.

Presúmese que esta actitud hará inevitable la salida del señor Moret del Ministerio y que dejará muy quebrantado el Gobierno.

El capitán general de Cuba ha vuelto á pedir seis millones de pesos para cubrir atenciones apremiantes.

#### La causa del Cuartel del Buen Suceso

Madrid 15 á las 2 t.

Ante el Tribunal Supremo de Guerra y Marina se ha visto la causa instruida con motivo del atentado á fuerza armada ocurrido en el cuartel del Buen Suceso de Barcelona.

Las defensas pidieron para los procesados la absolución y para uno la pena de prisión mayor, y el Fiscal la pena de reclusión perpétua para los tres.

En el caso de que el Tribunal imponga á los procesados la pena pedida por el Fiscal créese que la reina les indultará.

#### La proposición

Madrid 15 á las 4:30 t.

En este momento hallanse reunidos los señores Sagasta, Montero Ríos, Moret, González (D. Venancio) y Romero Girón para acordar los términos en que debe estar concebida la proposición que ha de presentarse en el Senado contra la Comisión que entiende en el asunto de los tratados comerciales.

Los ministeriales aseguran que nada de importancia ocurrirá, aunque los términos de dicha proposición sean ambiguos; pero otros creen que esto cabalmente enardecerá las pasiones y que se declare terminada la legislatura consiguiendo de este modo que el Ministerio continúe durante el verano tal como está constituido.

#### Bolsa de Madrid

Madrid 15, 4 t.

Deuda perpétua al 4 p. interior. . . . . 69'10  
Id. id. al 4 p. exterior (1891). . . . . 79'10  
Id. amortizable al 4 p. . . . . 78'20

Billetes de Cuba (1888). . . . . 110'30  
Acciones del Banco de España. . . . . 390'00  
Tabacos. . . . . 172'00

#### Cambios

Barcelona 15, 4 t.

4 p. interior. . . . . 69'03  
4 p. exterior. . . . . 79'12  
4 p. amortizable. . . . . 00'00  
Cubas (86). . . . . 110'06  
Colonias. . . . . 00'00  
Nortes. . . . . 25'55  
Francias. . . . . 26'00  
Madrid. . . . . 69'12  
París. . . . . 64'84  
Renta francesa. . . . . 100'75  
Londres. . . . . 00'00  
Francos. . . . . 21'70  
Libras. . . . . 30'65

#### Mencheta

### Lecturas amenas

#### Pavimentos de Caucho

Los pavimentos de Caucho, muy generalizados en Londres, parece que, entre otras cualidades, poseen la de conservarse por largo tiempo.

En la estación del Norte Western Railways, en donde una parte de los pavimentos son de caucho, todavía no se ha observado desgaste sensible, mientras que ha sido preciso rehacer algunos trozos de los pavimentos de madera y de asfalto, próximos á los primeros.

El caucho se emplea en hojas cuadradas de un metro de lado por cinco centímetros de espesor, colocándose unas junto á las otras, como si se tratase de ladrillos ó baldosas. Es indispensable, sin embargo, preparar previamente el suelo con hormigón para que las hojas ó láminas de caucho descansen bien en toda su superficie.

Estos pavimentos son muy ventajosos en las fabricas de cervezas, porque permiten hacer todas las pipas ó bocoyes sin temor á que se deterioren, y conviene en general en todos aquellos puntos en que se haya de manejar objetos pasados. Además tienen la ventaja de poderse lavar con gran facilidad, y solamente hay que tener la precaución de darles una ligera pendiente para que el agua pueda correr.

### Sociedades y Corporaciones

Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor.

Domiciliada en Palma Danus, 1.

El Consejo de Administración de esta Sociedad acordó prorrogar el plazo para el pago del dividendo pasivo pendiente, hasta el día 30 del mes corriente.

En virtud de este acuerdo y de lo que se dispone en el art.º 11 de los estatutos, las acciones que á la una de la tarde de dicho día no hubiesen hecho efectivo el dividendo, quedarán caducadas.

Palma 14 de Junio de 1894.—Por la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor.—El Director Gerente Guillermo Creus.

### Cultos para mañana

#### Jubileo de Cuarenta horas

Concluirán en San Felipe Neri, exposición á las seis. A las siete, misa de comunión general con plática; á las diez, se cantará tercia y misa mayor á toda orquesta y predicará D. Bernardo Matas, Pbro. A las siete y media, conclusión del Triduo con sermón por el Rvdo. P. José Auba, Te-Deum y la reserva.

#### Otras funciones

En Santa Cruz, fiesta dedicada al Santo Cristo; á las diez horas y misa mayor con sermón por don

Ignacio Palou, Pbro. Por la tarde, se hará el ejercicio de la Buena Muerte con plática.

En San Juan, fiesta en honra de la Purísima Concepción, á las diez y media, misa mayor con sermón por el P. Nicolás Reus.

En San Francisco, á las siete, comunión general para los terciarios. Por la tarde, Corona cantada, plática y Via-Crucis.

En Montesión, á las siete y media, comunión general para los Seglares Católicos. Al anochecer, rosario y el ejercicio del mes de Junio con sermón por un Padre de la Compañía de Jesús.

En la Merced, por la noche, el ejercicio de la Esclavitud Mariana.

#### Visita á la Corte de María

A la Virgen de los Desamparados, en San Agustín.



### D. Pedro Juan Bonnin y Cortés

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Su afligida esposa, hijos, hijas, y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos, á quienes por descuido involuntario no se les haya pasado aviso, se sirvan encomendarle á Dios en sus oraciones y asistir al rosario y conducción del cadáver que tendrán lugar á las diez y media y once respectivamente de esta mañana, en su domicilio calle del Santo Espíritu, núm. 12, lo que recibirán especial favor.

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 13.—Varones, 2. Hembras, una.

Matrimonios.—Día 13.—Ninguno.

Defunciones.—Día 15.—Pedro Juan Horrach Canellas, casado, 71 años, calle de Pelaires, de cardiopatía.

Jaime Campins Pons, viudo, 63 años, calle de la Tierra Santa, de asistolia.

Francisca Domenech Salord, 3 meses, Hostalet d'en Cañellas, de hidrocefalo.

Antonio Rus Flores, casado, 83 años, Son Inglada, de pneumonia.

Este último enterrado en el Cementerio de la Vileta.

Hospital civil.—Día 15.—Entradas, 2 varones; —Altas, 1 varón.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Despejada enteramente, muy densa y arbolada en los bajos.

Horizonte.—Brumoso en todo el círculo.

Idem del viento.—N. O. suave.

Idem de la mar.—Llana y ligeramente rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Porto-Pl.—Sin señal.

Buques fondeados.—Día 15.—Laud San Antonio, matrícula de Palma, de 40 ton., pat. Juan Gelabert con 5 trip. y esparto, de Alicante.

Vapor «Bellver» de 788 ton., matrícula de Palma cap. D. Juan Singala, con 30 trip. 15 pas. valija y efectos. De Barcelona.

Buques desahuchados.—Día 15.—Vapor Salvador, matrícula de Malaga, de 51 ton cap. D. José Cespedas, con 14 trip. y su equipo, para la Mar.

Vapor Cataluña, de 662 ton., mat., de Palma, cap. D. R. Terrasa, con 28 trip valija y efectos. Para Barcelona.

Mataderos.—Día 15.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes 4, Vacas 3, Toros 0, Novillos 0, Terneros 2, Carneros 0, Ovejas, 15 Boregros 0, Corderos 111, Cabras 3, Cegajos 0, Cabritos 0, Cerdos 1, Cerdas 1, Lechonas 1.

Volatería.—Gallinas 52, Pollos 45, Gallinas, 39, Pavos 5, Pavas 6, Palomas 0, Conejos 6.



### Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana 2:15 y 3:40 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

### Vapores Correos

Salidas de Palma.—Todos los martes para Barcelona á las cinco de la tarde.

Todos los jueves para Valencia á las cinco de la tarde.

Todos los viernes para Barcelona á las cinco de la tarde.

Todos los domingos para Ibiza y Alicante á las ocho de la mañana, y á las siete cincuenta para Barcelona.

Todos los miércoles á las dos quince de la tarde para Mahón (Vía de Alcudia).

Todos los sábados á las cinco de la tarde también para Mahón.

### Salidas de Barcelona.—Todos los lunes y jueves á las cinco de la tarde.

Salidas de Valencia. Todos los viernes á las tres de la tarde.

Salidas de Alicante para Ibiza y Palma.—Todos los martes á las doce de la mañana.

Salidas de Ibiza.—Para Alicante todos los domingos por la tarde.—Para Palma: todos los miércoles á la madrugada.

Salidas de Mahón.—Para Barcelona todos los domingos á las ocho de la mañana (Vía de Alcudia).

Todos los miércoles á las cinco de la tarde para Palma.

### Últimas cotizaciones

#### FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

#### VALORES LOCALES

Crédito Balear. . . . . 103'00

Cambio Mallorca. . . . . 56'00

Fomento Agrícola. . . . . 63'00

Ferro-carriles de Mallorca. . . . . 58'00

Alumbrado por Gas. . . . . 116'00

Salinas de Ibiza. . . . . 200'00

La General Mallorquina. . . . . 74'00

Bonos municipales. . . . . 30'00

La Islaña Marítima. . . . . 30'75

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros. . . . . 08'00

#### VALORES PÚBLICOS

Madrid 15 de Junio, 4:00 t.

4 p. interior perpétuo. . . . . 69'10

4 p. amortizable. . . . . 78'20

### Cubas . . . . . 110'30

Banco de España. . . . . 390'00

Tabacos. . . . . 172'00

Barcelona 15 de Junio, 4 tarde.

4 p. interior. . . . . 69'03

4 p. exterior. . . . . 79'12

4 p. amortizable. . . . . 00'00

Cubas 86. . . . . 110'06

Colonias. . . . . 00'00

Nortes. . . . . 25'55

Francia. . . . . 26'00

Madrid. . . . . 69'12

París. . . . . 64'84

Renta francesa. . . . . 100'75

Londres. . . . . 00'00

Francos. . . . . 21'70

Libras. . . . . 30'65

### Boletín meteorológico

Día 15 de Junio—9 mañana

Barómetro. . . . . 767'5 mm.

Termómetro seco. . . . . 21'8 grados

Id. húmedo. . . . . 17'6 »

Máxima en 24 horas. . . . . 21'4 »

Mínima en id. . . . . 14'8 »

Reflector. . . . . 10'0 »

Dirección del viento. . . . . S. O.

Fuerza del viento sobre un metro cuadrado. . . . . 05'8 kg.

Pluviómetro. . . . . 00'0 mm.

Evaporómetro. . . . . 04'5 »

Higrómetro. . . . . 00'66 »

Ascenso del barómetro en 24 horas. . . . . 02'3 »

Descenso del id. en id. . . . . 00'0 »

### Ferias de Mallorca

Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig);

Jueves 10, Inca (Dijous b6), Domingo 13, Soller y Felanig; Id. 20, Sancellas;

Id. 27, Manacor y Binisalem, Julio: Viernes 20, Felanig; Miércoles 25, Manacor;

Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 23, Felanig; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanig; Domingo 30, Lluchmayor;

Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Domingo 7 y 14, Lluchmayor; Id. 21, Inca y Felanig; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla;

Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Polleusa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous b6);

Domingos 18 y 25, Binisalem.

### Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor: el martes, en Montuiri: el miércoles, en Sineu: el jueves, en Inca: el sábado, en Palma: el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa.

El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem.

Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

### Hojas del Calendario

#### JUNIO

Ct. creciente el 10

Novilunio el 18

Sale el sol á las 4'2

Pónese á las 7'36

#### HOY

16

#### JUNIO

Ct. creciente el 10

Novilunio el 18

Sale el sol á las 4'25

Pónese á las 7'36

#### MAÑANA

17

1811.—Primera sesión del concilio general convocado por Napoleón

#### SABADO

167 | San Juan | 195

Francisco de Regis confesor, santos Quirico y Julita mártires y santa Ludgarda, virgen

1855.—Muere el príncipe Federico Carlos de Alemania

#### DOMINGO

168 | Santos | 197

Avito ab y confesor, Manuel, Sabel ó Ismael mrs. y santas Teresa reina de Lern y Sancha vg.

Fábrica de Licores EL SIGLO—Valencia

# NUEZ DE KOLA

EL MAS HIGIENICO DE LOS LICORES

Fabricación E. TORRES, con patente de invención por 20 años

EL NUEZ DE KOLA tiene superioridad sobre los demás licores, reuniendo además de ser delicioso y grato al paladar cualidades higiénicas que no se encuentran en otro alguno.

EL KOLA es un reconfortante poderoso que tiene la propiedad de estimular las funciones del estómago sin irritar, siendo el regulador de todos las funciones orgánicas; reemplaza los alimentos, presta energía y valor y dá resistencia contra la fatiga y el sueño.

EL KOLA es el excitante por excelencia; es un remedio eficaz contra la jaqueca, la cefalalgia, las diarreas, disenteria, y especialmente como afrodisiaco. evita la fiebre, convierte el agua mala en potable, disipa la hipocandria y el mal humor, combate la obesidad, produce una excitación en el sistema motor cerebral y espinal de donde proviene una sensación tónica general.

A cada botella acompañamos un prospecto en el que enumeramos las cualidades de este precioso talisman.

EL KOLA es una verdadera panacea y el que quiera asegurar la salud por largos años, tómese una copita después de las comidas.

Exíjase la firma del inventor en la etiqueta.

De venta: en cafés y tiendas de ultramarinos.

## Código Penal Civil

Con arreglo á las condiciones ordenadas por el Real Decreto de 1.º de Diciembre de 1891, y las reformas introducidas por la ley de 17 de Julio de 1876.

Anotado con profusión con la Jurisprudencia sentada por el Tribunal Supremo y concordado con las demás leyes y disposiciones sobre materia penal por la Redacción de El Secretario.

Se vende al precio de 2 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner, Cádiz, 2.

# Jaime Pizá y Compañía

14—Victoria—14

(Antes despacho de Vapores)

## DEPOSITO DE Azúcares, Cafés y Cacaos

VENTAS AL POR MAYOR

<p><b>CAFÉS</b></p> <p>Gran surtido en clases de CARACOLILLO</p> <p>HACIENDA PUEBLO</p>	<p><b>AZÚCARES</b></p> <p>Gran variedad en MASCABADOS, CENTRIFUGADOS de PUERTO-RICO y REFINADOS en todas sus clases procedentes de la Refinería Larios de Málaga.</p>
---	---

Siendo esta casa representante de los Sres. Pizá Hermanos de San Juan de Puerto-Rico y Ponce, podemos ofrecer dichos productos con ventajas, garantizando su legitimidad.

# 36-Brossa-36

Gran rebaja de precios

En objetos de **Optica**, anteojos, lentes de oro, acero, níquel, cristales **Roca** garantizados. **Gemelos** para teatro y campaña. **Lentes** para el sol á 5 reales par. **Molduras** para **Marcos, Cromos, Estampas** y otros varios articulos. Se componen anteojos y lentes, todo á precio muy económico

## 36-BROSSA-36

HIELO — HIELO — HIELO

# ◆ HIELO ◆

En la calle de Buenaire n.º 3 y 5, local que ocupan los Talleres de construcción de máquinas de CAN MANFU propio de D. Juan Oliver y Castañer, queda establecida una fabricación en gran escala del expresado articulo, cuya fabricación es la que años anteriores funcionaba en la plaza del Temple; pudiendo los consumidores obtenerlo de primera calidad y á precios sumamente económicos, tanto que su dueño funda principalmente el éxito del negocio en el aumento de consumo que ha de surgir poniéndolo al cómodo alcance de las familias más modestas.

Para comodidad de los consumidores tiene establecidos los depósitos siguientes:

Plaza de Abastos: Colmado La Providencia de D. Benito Pomar. Borne: hercería contigua á Jovellanos. Plaza del Temple. á Can Nadal. Rambla: esquina á la calle de los Olmos. Muelle: Terreno: á Cas Ratat. En cuyos puntos se vende á precios de fábrica.

HIELO — HIELO — HIELO

MAGNESIA

# La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devoción.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

## Vapores Trasatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra

El magnífico y veloz vapor

# Miguel Jover

Saldrá del puerto de Barcelona á últimos del mes corriente para la Habana, Malanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba. Admitiendo carga y pasaje para los puntos indicados y también para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

Informarán en Palma, Oficinas de la Isla Marítima, Palacio, 26. Palma 12 de Junio de 1894.

## ABANICOS

GRAN SURTIDO

NOVEDAD

BARATURA

VERLO antes de comprar

SOMBRILLAS

PARA todas las estaciones y especialmente para verano

Perfumeria

Casasnovas

CADENA 6

## QUITASOLES

## LA ROYAL

Compañía inglesa de seguros contra incendios y sobre la vida

Capital Social 8.000.000

fondos acumulados libras esterlinas

GARANTIAS:

Seguros contra incendios á primas fijas.—Seguros sobre la vida á primas fijas en toda clase de combinaciones, tales como vida entera sobre una ó dos cabezas, mixto, á término fijo, dotales, de quintas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, etc., etc.

Pago inmediato al vencimiento del contrato.

AGENTE EN PALMA MIGUEL SALVÁ

VENTA.—Por tener que ausentarse su dueño de esta isla se vende una casa muy cerca de Palma (un kilómetro escaso) que por los que deseen tener una casa como de recreo reúne todas las condiciones apetecibles; el precio es verdadera ganga, pues se dará por la mitad de lo que vale. Informarán en la carretera de Inca al lado de la fábrica de cerillas.

10—3

## Para cualquier clase de industria, se desea vender el edificio, que fué fábrica de hielo, Plaza del Temple, número 8, con máquina de vapor ó sin ella. Tiene abundantísima agua de pozo y fuente.

35

PANADERIA.—En la de Antonio Ferrer (Can Totxo) todos los domingos y días festivos se expenderán buñuelos de viento de superior calidad. Además se encontrará en dicho establecimiento un variadísimo surtido de bizcochos especiales para postres.

Caramelos de los Alpes á 1'20 pesetas libra.

## Línea regular de vapores entre Argel, Mahón y Palma

EL VAPOR

### Correo de Alicante

CAPITAN SALINAS

Saldrá de este puerto para el de Argel el día 29 del corriente, á las cinco de la tarde.

Consignatarios: Alzamora hermanos, San Miguel 61.

NOTRIZA.—Una de 25 años y leche de 6 meses, desea criatura para criar en casa de sus padres. Informarán calle de la Galera, número 19, en casa de Juan Clar, fabricante de pastas.

5—1

## Servicio regular de vapores entre Argel, Mahón y Palma

EL VAPOR

# SITGES HERMANOS

CAPITAN SALINAS

Saldrá de Argel para Mahón los días 7 y 27 de cada mes á las 12 de la tarde

» » Mahón » Palma » » 8 y 28 de cada mes á las 9 de la mañ.

» » Palma » Argel » » 9 y 29 de cada mes á las 5 de la tarde

Admitirá carga y pasajeros.

Para informes, dirigirse á los consignatarios en Palma, Sres. Alzamora Hermanos, San Miguel, 61 y 63.

## Línea de Vapores Trasatlánticos de Pinillos Saenz y Comp.

Vapor directo de Palma á las Antillas

Saldrá el 20 de los corrientes el magnífico y grandioso vapor de acero de 8 000 toneladas clasificado 100 A I del Lloyd

## CATALINA

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Matanzas, con escala en Caparías. Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para informes dirigirse á sus Consignatarios en esta plaza, Sres. Martínez y Planas, San Juan 24, Palma.

## PARA MAHON

Saldrá todos los lunes el vapor

## Nuevo Mahonés

Admitiendo carga y pasajeros á precios reducidos.

Para mayor comodidad del público saldrá á las 6 de la tarde.

Se despacha en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5. 14

## Sociedad Mahonesa de Vapores

Viajes de Alcudia á Mahón y Barcelona

POR LOS VAPORES

Puerto-Mahón y Nuevo-Mahonés

Servicio fijo semanal y económico

ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS Á PRECIOS REDUCIDOS

Salidas de Alcudia para Barcelona, domingo 5 tarde.

Salidas de Alcudia para Mahón, jueves 5 mañana.

Los despacha en Alcudia, D. Jaime Oliver y Ginard.

Informarán en Palma: Plaza de Antonio Maura, (antes Copiñas) número 5.

d—j—v

## Compañía de Navegación de Sóller

Servicio fijo y decenal entre Ciudadela, Sóller, Barcelona y Cetta

El magnífico vapor

# León de Oro

Saldrá de Ciudadela para Sóller, Barcelona y Cetta los días 9, 19 y 29 de cada mes.

» » Sóller » Barcelona y Cetta » » 10, 20 y 30 » » »
» » Barcelona » Cetta » » 1, 11 y 21 » » »
» » Cetta » Barcelona, Sóller y Ciudad. » » 5, 15 y 25 » » »
» » Barcelona » Sóller y Ciudadela » » 6, 16 y 26 » » »
» » Sóller » Ciudadela » » 7, 17 y 27 » » »

Los meses que tengan 31 días saldrá de Barcelona para Cetta el día 31.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para informes: En Sóller, Oficinas de la Compañía, Luna 12. En Palma, Selom y Rullan, Plaza de la Libertad, número 3.

## Ciencia Recreativa

POR

### EL GRAN TOM TIT

Este interesantísimo y amoso volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.

A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, impo- nible encuadernado, de las curiosas obras Granada y Sevilla, de Salvador Rueda y Cartas Americanas, de Valera.

Ocasión excepcional.

## ERMANNOS CHILLING, RONDA DE S. PEDRO 3, BARCELONA

### Nuevo motor OTTO

único legítimo con distribución á válvula é inflamación por tubo

En estos motores se ha suprimido el repartidor efectuándose la entrada de gas y aire por válvulas.

Sin ruido, sin calor y sin humo.

El único motor que no está sujeto á reparaciones.

Las llamas del repartidor están reemplazadas por inflamación por un tubo candente.

La distribución á válvula, la inflamación por tubo y el repulador de péndulo están privilegiados.

La casa facilita planos é instrucciones gratis para el montaje y cuidado de sus motores.

Para más informes dirigirse á la Sucursal Gasmotoren Fabrik-Deutz, —Ronda de San Pedro núm. 3, Barcelona.

El nuevo motor OTTO á válvula es el más sencillo y más económico de cuantos se conocen, reuniendo la circunstancia de que todas sus piezas están á la vista y por lo tanto se hace más fácil el cuidado del motor hasta por la persona más inexperta.

Careciendo el motor OTTO modelo DV de la distribución de correa, es el único práctico en las poblaciones donde no hay talleres de cerrajería mecánica bien montados; además de que el motor OTTO de válvula no necesita nunca de reparaciones.

Modelo DV vertical de 12 á 5 caballos.—Modelo EV horizontal de 12 á 200 caballos.